2011年「中央研究院年輕學者研究著作獎」得獎人著作簡評

人文及社會科學組:

黄舒芃 副研究員 (中央研究院法律學研究所籌備處)

代表作名稱:

- 1. Shu-Perng Hwang, "Richtigkeit als Rechtsbegriff? Eine Überlegung zur Reform des allgemeinen Verwaltungsrechts aus rechtsmethodologischer Perspektive", Verwaltungsarchiv(2010), Vol. 101, pp. 180-204.
- 2. Shu-Perng Hwang, "Grundrechtsoptimierung durch (Kelsensche) Rahmenordnung. Zugleich ein Beitrag zur grundrechtsoptimierenden Funktion der unbestimmten Rechtsbegriffe am Beispiel "Stand von Wissenschaft und Technik"", Der Staat(2010-09), vol. 49, pp. 456-476.
- 3. Hwang, Shu-Perng, 2009, "Rechtsbindung durch Rechtsermächtigung: Ein topisches Verständnis der Reinen Rechtslehre zur Erläuterung des Verhältnisses von Richterbindung und Richterfreiheit", Rechtstheorie, Vol, 40, pp. 43-70.

得獎簡評:

黃舒芃副研究員學術專業領域,涵括憲法、行政法學及法學方法論。其著作內容在品質上具有高度嚴謹性與說服力,在數量上相當豐沛,且大多經匿名雙向嚴格審查,發表於著名學術期刊,其以中文發表之論文,大部分已彙整為二本著作,即《民主國家的憲法及其守護者》與《變遷社會中的法學方法》,頗獲公法學界好評。

最為難能可貴的是,黃副研究員同時能以英文、德文發表學術論文;其三篇代表作,皆刊登於國際知名的德國法學期刊,對於拓展台灣法學研究在國際上之能見度,有重要意義。黃副研究員的論文主題涉及公法學及法理學,內容旨在藉法學大儒 Hans Kelsen 及法學新康德主義的理念,致力於將多元主義與相對主義的立場,落實到當代憲政民主,特別是許多兼具理論與實務檢討意義的具體權力分立問題當中,其論述取向與論點之提出,均展現高度的學術水準與創意。黃副研究員的整體學術表現與同等級同儕年輕學者相較,應屬名列前茅,對其研究潛力與往後學術表現,吾人可寄予厚望。頒予年輕學者研究著作獎,除實至名歸外,兼具肯定與鼓勵之積極意義。